Date: 14.09.2024

LE TEMPS

Le Temps 1209 Genève 022 575 80 50 https://www.letemps.ch/ Genre de média: Médias imprimés Type de média: Presse journ./hebd Tirage: 34'118 Parution: 6x/semaine



Page: 35 Surface: 21'458 mm²



Ordre: 844003 N° de thème: 844.003 Référence: 93186298 Coupure Page: 1/1

Miroir, mon beau miroir...

La linguiste Stéphanie Pahud dirige «Troubles dans le beau», un ouvrage choral qui rassemble près de 40 courts essais consacrés à la beauté sous toutes ses formes divergentes

Le marbre blanc des statues grecques, les peaux des vieux, les formes très enrobées, les piercings. Les projecteurs de cinéma, le bistouri du chirurgien, les reflets des réseaux sociaux. Le body positivity, les visages moches. La beauté cachée des laids. Ou l'inverse?

Troubles dans le beau, en allusion au Trouble dans le genre de Judith Butler, questionne le sens, les limites et la transgression de l'esthétique en une quarantaine de courts essais, dans lesquels il est question de démocratie, de désir, de mode ou de mise en scène via notre «reg-art», comme écrit l'universitaire Stéphanie Pahud, qui a coordonné l'ouvrage. Parmi les auteurs: des philosophes, des scientifiques, une politicienne, un photographe, un chirurgien esthétique, un expert du look... Le beau qu'on confond avec le bon, les diktats toujours là même s'ils ont changé d'allure, les mutations: comment reprendre le contrôle sur les normes sociales qui nous façonnent? Comment rire avec notre corps? Comment «chairir» l'autre? leur demande Stéphanie Pahud.

Les lecteurs du *Temps* la connaissent bien: les prémices du projet datent de l'été 2023, quand nous avons confié à la linguiste de l'Université de Lausanne les rênes d'une de nos séries d'été, déjà consacrée aux «troubles dans la beauté». L'expérience l'a convaincue d'aller beaucoup plus loin. Et son livre,

qui ravira les curieux de notre époque, est une version considérablement augmentée de cet avant-goût.

Tatouages, normes qui se fluidifient, métissages... Si la beauté est devenue plurielle, c'est que les sociétés démocratiques actuelles sont marquées par le «fait de pluralisme», écrit l'universitaire Camille Roelens, qui travaille sur l'individualisme démocratique et le libéralisme. Nos critères, nos appréciations, nos émotions ne sont pas les mêmes - et c'est très bien, dans une optique de «pluralisme raisonnable des conceptions du Beau». La gageure reste d'instaurer leur coexistence pacifique et fertile. Car on peut vivre sans le beau, mais pas si bien. **Catherine Frammery**

Stéphanie Pahud participera à l'événement «Lire à Lausanne» et y dédicacera son livre le samedi 21 septembre de 10h à 13h, dans l'espace librairie au Forum de l'Hôtel de Ville.



Genre Essai
Auteurs Sous la direction
de Stéphanie Pahud. Avec E. Godart, Ph.
Liotard, D. Foenkinos, L. Porchet,
V. Nahoum-Grappe...
Titre Troubles dans le beau
Editions Slatkine
Pages 222